

EL TRABAJO DESDE MADRID

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Escribir, a estas alturas, de la necesidad de trabajar parece tontería imperdonable. ¡Así es de evidente la necesidad de trabajar! Sin embargo son legión los hombres que no lo entienden así, y se pasan los días, los meses y los años, mano sobre mano, sin hacer cosa de provecho. Aún son más los que, si trabajan, trabajan a remolque, como si el trabajo fuese lo más fastidioso de la vida, y sólo porque no tienen a su alcance el evitarlo.

¡El colmo, señores! ¡Se tiene por dichoso al que no trabaja!

¡Dichoso! Vaya una dicha la del que, si mira a su conciencia la verá de cara hosca, y si la escucha sólo oír reproches... Vaya una dicha la del que sumido en la holganza se hace víctima de todos los vicios, porque la ociosidad es la que todos los engendra. Dichoso el que no trabaja? Si se muere de tedio, de asco, de aburrimiento y se ve conducido a las mayores abyecciones, precisamente para librarse de la pesadez de vivir sin trabajar...

El verdaderamente dichoso es el que trabaja con entusiasmo, siempre que el trabajo no sea excesivo, como lo conocen por experiencia propia todos los que así trabajan. Ni puede suceder de otra manera, pues, como enseña sabiamente Aristóteles y lo confirma la psicología experimental, el placer es engendrado por la acción recta, connatural de los órganos, según el fin de ellos. El organismo que no trabaja se estropea como la máquina que está en reposo perpetuo.

El trabajo, que no consiste solo en el ejercicio físico sino que hay también trabajo intelectual y trabajo moral, más penosos, muchas veces, que el mismo trabajo físico, obliga a todos, absolutamente a todos. Es ley intpuesta por Dios a todo hombre que viene a este mundo, y está de tal suerte ordenado que las sociedades no pueden vivir en la abundancia, necesaria para que todos vivan bien, más que trabajando todos. Si los miembros que constituyen una sociedad, un pueblo trabajan, cada uno en el orden de trabajo que le es propio, la abundancia está por todas partes; hay bienes materiales y bienes morales—el trabajo los produce sin cuento—y esa abundancia de bienes materiales, intelectuales y morales en la sociedad, re-

dunda en bien de todos los miembros que la constituyen, porque a todos se comunican.

Nuestro organismo, como el de todos los vivientes, es una prueba clara de lo que acabamos de exponer. Cuando cada órgano de nuestro cuerpo, por estar todos sanos, trabaja perfectamente, el cuerpo entero disfruta de abundancia y bienestar, y el bienestar del todo se refleja en cada órgano y en cada parte. Pero que haya un órgano que no cumpla su misión y vereis que toda la economía se trastorna. El cuerpo carece de los elementos que el órgano que no trabaja debía producir o los tiene en cantidad menor que la suficiente y se encuentra sumido en malestar, se pone enfermo. Más aún; el miembro que no trabaja no se nutre como los que trabajan, y con el tiempo disminuye de volumen y casi podríamos decir que está condenado a desaparecer. ¿Qué es lo que habría que hacer con el que por amor a la holganza no trabaja? San Pablo, trabajador entusiasta, como todos los que siguen el ejemplo y las enseñanzas de Jesucristo, tiene una frase lapidaria y justa; *el que no trabaja que no coma*.

Apesar de las excelencias del trabajo y de los inconvenientes gravísimos de la holganza hemos de confesar que, desgraciadamente, en España la colectividad trabaja poco y además sin entusiasmo en todos los órdenes del trabajo, en el orden del trabajo físico, en el del intelectual y el del trabajo moral. Por eso así nos luce el pelo. Por el poco trabajo físico se produce poco y tenemos que ir a buscar al extranjero. Por el poco trabajo intelectual tenemos poco técnicos y además no organizados, y nuestras mercancías y manufacturas no pueden competir con las manufacturas extranjeras. Por el poco trabajo moral nuestro pueblo—todos somos pueblo—está completamente desmoralizado.

El compendio de nuestro poco trabajo es el malestar general, la escasez, la pobreza. Y si todos no nos decidimos a trabajar, cada cual en el orden de trabajo que le es propio, vamos a la ruina económica, intelectual y moral más espantosa.

Hay que trabajar con empeño, con entusiasmo: que el trabajo es virtud, es alegría y es riqueza.—T.

Jaca y Febrero de 1924.

Tal día como hoy, la Asamblea Nacional se daba por enterada de la renuncia de Amadeo al Trono de España y proclamaba la República, que tuvo vida tan azarosa y estuvo a punto de dar en tierra con nuestro crédito, a pesar de la buena intención de sus hombres cumbres.

El golpe de Pavía preparó la restauración de la Monarquía destronada, que supo incorporar a ella gran parte de la ideología de los setembrinos con conquistas de orden político y jurídico que figuran en nuestros códigos, desarmando así a cuantos soñaban aun con posible cambio de régimen.

Desde entonces ya llovió un rato y España pasó por trances amargos y por cercenamientos de territorio verdaderamente sensibles.

Al evocar estas efemérides de la política española, es justo reconocer que aquellos hombres de la República, quizá equivocados entonces, dieron pruebas, sin embargo, de alto patriotismo y fueron en las Cortes de la Regencia, desde su campo, eficaces colaboradores en la obra de Gobierno, haciendo posible la democratización de nuestra Monarquía histórica.

Los partidos republicanos que alcanzaron pujanza en nuestro país, en determinados momentos, quedaron reducidos a la nada.

La masa se dejó, por ineptitud o por inadaptación al medio de los caudillos, ir hacia los campos del socialismo y del comunismo y hoy apenas si existen republicanos en el verdadero sentido de la palabra y los que quedan y aun los que desean conservar las jefaturas de los mismos, apenas cuentan con unos cuantos adeptos románticos

La última operación financiera sobre bonos del Tesoro resultó, como no podía menos de esperarse, un éxito para el crédito público, que respondió, como siempre, a las necesidades del Estado; pero éste no debe abusar de tales operaciones que, a la larga, pueden ser funestas para la misma economía nacional.

Y para evitar que tal suceda se debe ir al cercenamiento de todo gasto inútil en los presupuestos; pero procurando, a la vez, reforzar aquellos gastos que pueden resultar reproductivos.

Otra cosa sería dar palo de ciego sin llegar a la verdadera entraña del problema, en el cual entra por mucho la reconstitución de servicios que apenas están dotados y la desaparición del presupuesto de todo aquello que lo grava inútilmente con grave daño para el contribuyente.

El refuerzo de los ingresos tiene sus límites y a ellos hay que ajustarse, atendiendo, de modo principal, a la capacidad económica del país.

No obstante esto cabe, sin embargo, felicitar al Directorio por haber merecido tan cumplidamente la confianza del crédito, tan sensible cuando de él se abusa o cuando el gobernante no la inspira de modo pleno.

La firma de España en el Estatuto de Tánger era inevitable para los hombres que están al frente del Poder público, sobre todo después de haber obtenido en las últimas negociaciones algunas concesiones más en el régimen a que queda sometida aquella plaza marroquí.

El Directorio defendió hasta donde pudo los intereses españoles con miras altamente patrióticas. Si no hubo medio de alcanzar más sólo puede culparse de ello a las circunstancias, no a los gobernantes.

De fronteras a fuera los acontecimientos caminan de prisa y el mundo va hacia una nueva orientación en el derecho internacional, siendo, como, siempre, la Gran Bretaña el vehículo para llegar a tal resultado.

A la iniciativa inglesa reconociendo el Gobierno de los Soviets, han seguido Italia, con un Tratado de gran importancia política, y se preparan también a hacerlo el Japón, los Países Bajos y Portugal.

El hecho es de trascendencia enorme porque significa la incorporación nuevamente de Rusia a la política general de Europa y su entrada en la sociedad de las Naciones.

Y la trascendencia se ve bien clara en la actitud de Francia, dispuesta a la transacción y a buscar con Inglaterra un acuerdo tolerable en cuestión tan espinosa como la del Palatinado.

La política imperialista de Poincaré parece caminar rápidamente a su ocaso y la consulta a los comicios franceses acaso lo demuestren más pronto de lo que quisieran los nacionalistas del país vecino.

Así se explica que a cada día que pasa sean menor el miedo a una nueva conflagración y que se vaya imponiendo, por el contrario, un mayor respeto al derecho internacional.

Si tal política se consolida habremos de felicitarnos del acceso al Poder del partido laborista inglés, cuya actuación parece encaminada a despejar el horizonte demasiado sombrío de Europa

B. LOTS

Madrid 11 Febrero de 1924

MOCION

presentada al Consejo Provincial de Fomento en la sesión del día 21 de Enero de 1924

El Consejero que suscribe, tiene el honor de someter a la elevada consideración de sus compañeros de Consejo la siguiente proposición, por estimar que habría de redundar, no sólo en utilidad directa de la clase labradora—tan necesitada de poderosos estímulos, sino al acrecentamiento de la riqueza pública, constiyendo a la vez su rápida propagación como un signo evidente de cultura.

Nos referimos a la propagación y fomento del arbolado frutal en sus diversas variedades, ya que tan saneados rendimientos produce y cuyo cultivo, no sólo es mirado con perjudicial indiferencia por la mayoría de nuestros labradores, sino que es considerado hasta con adversión y cuyas excelencias no hemos de entrar a detallar por ser de todos sobradamente conocidas.

La provincia de Huesca, que por sus naturales condiciones ha de ver en breve tiempo aumentar considerablemente sus zonas de regadío; que dentro de pocos años estará en fácil y directa comunicación con el resto del continente, debido a la apertura del Canfranc, debe irse preparando para saber aprovechar en beneficio propio las grandes ventajas de la evolución que necesariamente ha de sufrir, para evitar que surquen por su suelo verdaderos venenos de riqueza sin utilidad ninguna, y se transporten de otras regiones lo que aquí puede producirse en grande escala y en calidades inmejorables.

A tal fin, hay que orientar a nuestros agricultores hacia una mayor producción de frutas que han de tener rápida salida y excelente remuneración al otro lado de los Pirineos, y para el fomento de las mismas, conveniente será comenzar cuanto antes, por estimular, siquiera sea modestamente en principio, la plantación de árboles frutales. Y para ello me permito proponer al Consejo, que establezca por lo pronto: Cuatro premios anuales que podrían consistir en 125 pesetas el primero; 75 el segundo; 50 el tercero y un diploma el cuarto, para otorgarlos a los cuatro propietarios de esta provincia que participasen al Consejo y demostraran en debida forma, haber plantado durante el año mayor número de árboles sin distinción de variedades, ya que cada uno elegiría en su zona la de más fácil producción con arreglo a sus condiciones climáticas, publicando además los nombres de los agraciados y número de árboles plantados y arraigados, para en su día poder formar una estadística de que hoy se carece.

No se nos oculta ni la escasez del número de premios ni la insignificancia de su cuantía, pues somos los primeros que desearíamos ver aumentados tan pronto lo consintiesen las múltiples atenciones del Consejo, que no desconocemos, pero bueno sería, como vía de ensayo, comenzar y divulgarlo convenientemente entre los distintos Ayuntamientos para que, cuando menos, serviese de estímulo entre sus labradores, demostrando también que el Consejo desempeña alguna utilidad práctica.

Tales premios podrían concederse o bien directamente a los mismos propietarios, con la condición exclusiva de emplear su importe íntegro en nuevas plantaciones, o bien ser entregados a los Ayuntamientos para que estos dedicasen 25 pesetas de cada premio a la concesión de una cartilla de ahorros para el niño más pobre de su término en recuerdo del motivo, e invirtiendo también el resto en la plantación de mayor número de frutales.

De este modo, al propio tiempo que se crea riqueza y eleva el nivel social de las multitudes, se hace labor noble y purificadora de costumbres si al propio tiempo se completa enseñando a respetar la propiedad ajena.

Repetidas veces hemos escuchado a propietarios su resistencia a la plantación de árboles frutales, razonándola ante el hecho de no existir ninguno en el término municipal a que perteneciesen y absteniéndose de ello por temor de que los frutos no fuesen para él.

Temor mezquino en verdad, pero muy extendido por desgracia, que hay que desterrar a todo trance fomentando por todos los medios el estímulo a la plantación.

Claro es, que también podría hacerse extensiva esta moción para estimular el fomento del arbolado forestal y manerale, tanto en las riberas de nuestros ríos como en aquellos terrenos que no son aptos para otro cultivo, ya que su profusión podría originar la creación de multitud de industrias útiles que acreditarían la riqueza de nuestra región.

A la vez, debería recabarse con insistente tenacidad, de los Poderes públicos, dictasen las disposiciones precisas para que en lo sucesivo, los bordes de las carreteras, caminos y hasta vías férreas, se procediese a la plantación de frutales que mejor se acomodasen a las necesidades terreno.

A tal misión tiende la proposición, cuya aprobación—modificada en lo que se crea pertinente—nos permitimos someter a la consideración del Consejo, por sí, como esperamos, la juzga merecedora del debido apoyo.

Huesca a 16 de Enero de 1924.

LUIS MUR.

La abuela y la nieta

En el amplio hogar, al calor de los leños crepitantes, la abuela canosa, de voz asmática, cuenta a la nieta de buclés de oro y grandes ojos negros, plenos de alegría, las oscuras leyendas centenarias. La abuela hila en la vieja rueca mientras habla, y la nieta, ya casi moza, combina adornos para sus vestes frívolas, mientras finge escuchar.

En el vetusto caserón de piedras ennegrecidas por los siglos, flota ininterrumpidamente el eco de ancestrales historias de fantasmas y temores luciferinos. La abuela ha vivido bajo la influencia atormentadora de las negras leyendas; la nieta, desmuy niña, ha sonreído irónica o compasivamente al oír estas narraciones.

La abuela, canosa y asmática, llega hasta a recordar sucesos desgraciados acaecidos bajo la influencia demoníaca. La nieta, incrédula, sonríe, sonríe con su sonrisa irónica o compasiva.

Los grandes ojos negros, plenos de alegría, de la nieta, contemplan con entusiasmo, desde las ventanas semiárabes de la vieja casona, la ondulante marcha de los trenes, portadores de vida, que rasgan las entrañas graníticas de los Pirineos. La abuela cuando percibe el agudo silbido de las potentes locomotoras—invención de Satán se santigua atemorizada.

Cuando algún visitante llega al umbral de la casona vetusta, la abuela, encorvada, lentamente, pesadamente, sale a su encuentro; y la nieta, aprovechando la propicia ocasión, se recoge a su estancia, desde la que se contemplan las maravillosas puestas solares, fantaseando magníficamente en las cresterías de Collarada y Uruel. Y, acaso, ensaya las novísimas modalidades del último fox, para cuando, como tantas otras veces, logre burlar a la abuela e irse a los asaltos del Casino.

Entre tanto la abuela relata al visitante las negras leyendas demoníacas, que el visitante escucha silencioso y que luego, como a la nieta, le hacen sonreír compasivo o irónico.

El visitante abandona la vieja casona sin haber visto a la nieta vivaracha y alegre, ni percibido el triunfo de sus risas joviales, ni oído su charla graciosa. Delante de la abuela tampoco le hubiera sido posible; la nieta no se atreve a tanto. Mas fuera de la vieja casona, alejada de su silencio centenario, la nieta modernizada, da, entre frívola y laboriosa, que se embellece y lucha afanosa por un mañana próspero, le hubiera hablado palabras reflejadoras de la realidad. Y el visitante habría comprendido que las piedras ennegrecidas por los siglos de la vieja casona se mantienen aun en pie solo por el natural respeto a la abuela canosa y asmática; pero que entre sus paredes arcáicas palpita un alma bella, que, limpia en absoluto de temores luciferinos, siente la alegría de vivir, luchando incansable por la prosperidad.

Pero el visitante, generalmente, no ve a la nieta, y sale de la vieja casona embargado tristemente el ánimo con la creencia de que las piedras milenarias no albergan más que negras leyendas henchidas de satánicas influencias.

El querido Benjamin Jarnés, que en estas columnas de LA UNIÓN ha vertido tantas veces, entre *curioso* y *curioso*, las sales de su ingenio, (¿recuerdas lector a *Riquet*?) ha comentado brevemente en este semanario «Los Espirituados», reciente novela de *Colombine*.

Nosotros no hemos leído esta novela. Mas el comentario de Jarnés nos ha inspirado estas cuartillas.

Doña Carmen se acompañó en Jaca, efectivamente, de la abuela, y en un libro ha vertido la impresión que la anciana le dejó. No es el primer caso, ni será, de seguro, el último. Es lamentable; pero no hay por qué extrañarse demasiado de ello.

La nieta, que ya los tiene casi conquistados, debe adueñarse en absoluto de los dominios de la abuela, viejecita abrumada de arcaicos temores y leyendas apollilladas.

Y cuando igual que una curiosidad arqueológica—mustia flor de museo—se *archive* a la anciana, los visitantes que lleguen a nuestros lares hablarán con la nieta, y así no nos amargarán lo desfavorable de juicios exagerados y dolorosos; pero de los que no hay, sinceramente, por qué extrañarse demasiado.

VICENTE GUARIDO

Galicia, febrero, 1924.

De escultura

Siempre y casi instintivamente hemos sentido una pasión, más o menos grande, por las Bellas Artes y una admiración hacia los artistas que, generalmente, no nos ha preocupado hasta el punto de exteriorizarla colectivamente, salvo honrosas excepciones. Mas, reflexionando veremos que por esta indiferencia se ocasiona indirectamente un gran mal, ya que, restándole estímulo a los artistas, desanimados a veces no prosiguen por el camino que habría de conducirlos a la popularidad y la fama.

En este caso se encuentra un joven e ignorado artista, cuyas obras escultóricas modeladas en barro tuvimos, hace varias semanas, el gusto de admirar: un busto del eminente músico compositor del siglo XVIII Mozart y varios trabajos entre los que se destacaban dos relieves: Velázquez, con su poderoso gesto de hidalguía y Sorolla, cuyas luengas barbas parecen hacer más gloriosa su venerable ancianidad, pudiéndose observar en todas ellas el gusto del autor que sabe reproducir plástica y fielmente los retratos de tan eximios artistas.

Vimos también un busto de San José de Calazonz, tamaño natural, reproducción exacta de un retrato del virtuoso fundador de las Escuelas Pías, que parecía mostrarnos la beatífica bondad que le caracterizaba.

Luego nos acompañó a la puerta y al despedirnos felicitamos efusivamente al joven autor de las obras que sucintamente dejamos descritas, admirando su trabajo digno de elogio.

Que sirvan estas modestas líneas de aliento al Sr. Egerique para que prosiga esa ardua e intensa labor en el arte escultórico, que parece dejarnos sentir una expresión de realidad y continúe por ese camino por el que con tan buenos auspicios nos ha revelado sus condiciones artísticas.

LEUZY

Jaca, Febrero de 1924.

Gente seria

Conocido jacetano es buen mozo tipo sano jamás se abrocha el gabán en su bolsillo una mano le vereis, y la otra ufano va moviendo con afán.

Es cabo del somatén cual él en Jaca no hay quien sea de riqueza emporio y aunque lleve asuntos cien desempeñará muy bien cuanto quiera el Directorio.

Pues que nueve chicos tiene y para que más le llene esa tan grande delicia el directorio conviene que el padre de tanto nene lo sea de la Provincia.

Del casino es Presidente a tal se prestó indulgente y será su pesadilla pues aún teniendo a Clemente Otín, de lugarteniente se la cargó

A. B. C.

Del ambiente Jaqués - Gacetillas

Antes le falta la madre al hijo que la nieve al granizo y que razón tenía quien ese refrán hizo; el domingo tuvimos gran bautizo de agua helada que pronto se deshizo y el martes blanquearon esas crestas de los montes vecinos y los tejados de las casas nuestras, blancos también los vimos.

Marchó trasladado Cuesta y tal noticia se presta a pensar por un momento, lo muchísimo que molesta oír cuando se protesta sin causa ni fundamento; pues yo de mí se decir, que siento mucho el oír, al que aquí se gana el pan, sin cesar, el maldecir, el que aquí lo hagan venir ¡ni que le fuera tan mal! porque, si no hay distracciones, teatros, ni diversiones, más que muy contados días, aquí ganan afectaciones, hay quien gana... corazones, todos ganan la judía y conste que a ese señor, amigo de un servidor, algo triste yo lo vi diciéndome adiós con amor, a los amigos de aquí; al tal pues, no me refiero, ni a Curro su compañero que el marchar también sentía; me refiero a un caballero que con decir plañidero, de no marchar se dolía Salud y fortuna a los trasladados, incluso a Belío, deseando a todos dichas y venturas y... no tanto frío.

Y aunque parezca hago punto, por terminar este asunto, a tratar otro no paso sin decir de modo adjunto, se fué el matrimonio Lasso.

Chiquillo, ¿dónde te metes?—Ya lo sabes, en los Cines: ¿tú no viste a Dolorettes?—No; pero vi a Dolorines.

Cierto amigo me decía, al ver que en mi calendario, yo marcaba el otro día, un suceso extraordinario: ¿porqué marcas esa fecha? ¿porqué pones esa señal? ¿es, que crees cosa hecha, la de San Juan de la Peña? ¿es que acabó el Matadero? ¿que ya no debe el Casino? ¿es, que el asunto Teatro lo llevan por buen camino? ¿es, porque han puesto el tranvía? ¿porqué han nombrado cartero? dílo pronto, se sincero; quiero saber el porque ¿ya no vende calendarios la señora del Ciegue? Y tras de tanta pregunta lanzada sin respirar le dije: ¡¡porqué ha tocado la música militar!! lo que ha producido en Jaca sorpresos y admiración, aunque solo fué el momento de venir de la estación, acompañando a los quintos que, formados y contentos, han venido a incorporarse a este bravo Regimiento. Ver a los chicos de gusto satisfechos y conformes y luciendo muy garbosos sus flamantes uniformes, que en este caso la son porque todos son iguales, pero llamar uniformes a los de los oficiales es ligereza sin par, pues si veis a diez o veinte, podéis muy pronto notar que todos van diferentes.

Un señor viajante de la Bonanova, de buena presencia, correcto y fino, que muy terrible declara a la escoba, haciendo experiencias en nuestro Casino con un aparato (no es coba lectores) que en los adelantos, buen lugar ocupa, que limpia los suelos, alfombras y estores; papeles y polvo, todo se lo chupa y las menegildas al saber el caso protestan ruidosas porque ven les roba (viendo al mismo tiempo se acerca su ocaso) a su compañera la gentil escoba.

Me cuentan que presuroso, nuestro ilustrísimo Cabildo, que con gusto de rumbo, muy justamente lo tildo, ha comprado el aparato para sin polvo barrer, y como el tal no es barato, si a mí me quieren

crear, deben, ilustres señores, guardarlo con devoción, igual que los radiadores que no dan calefacción y... no lo tomen a mal: me preguntaba a mi Pío ¿cuál es el colmo del frío en la estación invernal?—Acercarse a un radiador de los de la Catedral. Guardando pues lo que compran, aunque sean novedades, dentro de 200 valdrán como antigüedades y al venderlas como tales ya podrán comprar carbón, cosa hoy, indispensable, para la calefacción, y si entonces un brasero, colocan en cada silla y procuran que mejore algún tanto la Capilla, nuestros biznietos seguro que ya no dicen el colmo y recuerdan con agrado estos tiempos de Del Olmo.

Martes 12. En la tarde de tal día, se vió clara la apatía que domina al jacetano ¡ay! ¿cómo celebraría, remedio tener a mano para el carácter cambiar!

A las 8 y cuarto en punto, hubo Junta, y este asunto, era preciso tratar: la suscripción fracasó, el Casino, agonizaba y el doctor pronosticó que moría ¿cómo no? si es que plata no tomaba. Y al hablar el Presidente exponiendo el triste caso, y haciendo a todos presente lo muy difícil del paso, todo el mundo se calló cual si le pidieran piel; la sesión se suspendió y mientras, pensaba yo «debes dejarlo Miguel», pues resultaba ya guasa la cuestión de los dineros; eso... que era nuestra casa y nosotros los primeros, en procurar salir de tan grave situación ¡¡por fin!! se pudo cubrir, del todo, la suscripción.

Una escena edificante de las muy pocas que vemos. Para muestra ya es bastante, que, bien dice dice lo que semos.

De lo dicho yo colijo, que la Junta nos fiel y que lo hecho por Miguel... no lo haría por un hijo.

De tantas cosas en fin, el que más pierde Crispín.

B. C. A.

Adoración Nocturna

Turno 2.º - La Inmaculada Concepción

Celebrará la Vigilia ordinaria de este mes de Febrero en su iglesia, la noche del 16 al 17, aplicándose por la salud espiritual y corporal del M. I. Sr. D. Félix Ferrer, adorador honorario de esta Sección de Jaca.

Doctor G. Brocos

DE LA MATERNIDAD DE MADRID

Specialista en enfermedades de la Matriz y Partos.

SOS Y CONSULTAS

«Hotel Mur» Teléfono

no 40

Consulta diaria: de 11 y media a 1, Plaza de la Constitución. 3, 1.º.

Gratis a los pobres: lunes de 3 a 4 tarde



Chocolate Costa

a la vainilla, con leche, para comer en crudo

Prosiguiendo el cumplimiento de la misión encomendada por la Comisaría Regia del Turismo, de repartir premios a la constancia en el uso del traje regional, misión que comenzó en Fraga poco ha, una Comisión de la Sociedad Turismo del Alto Aragón, integrada por don Ricardo del Arco, que ostentaba la representación del presidente señor Escuer; don Ildefonso San Agustín y don Rodolfo Albasini, secretario, se constituyó el día 6 del actual en la villa de Hecho, y el 7 en la de Ansó.

En la antigua y noble villa de Hecho recibieron a los comisionados las autoridades todas.

Previos algunos agasajos y banque oficial se obtuvieron interesantísimas fotografías de tipos del país, ataviados con los trajes peculiares y a continuación se verificó la adjudicación y reparto de los premios en metálico y diplomas, acto que resultó en extremo solemne y simpático.

Con este motivo don Ricardo del Arco, pronunció un bello discurso, explicando la importancia de la fiesta del traje y haciendo la apología de Hecho.

En Ansó se ha celebrado también este acto simpático que alcanzó mayor magnificencia si cabe a favor de la abundancia de trajes típicos, pues aun se llevan bastante. Fué un alarde de riqueza, buen gusto y originalidad, que dejó maravillada a la Comisión y aun a muchos vecinos que no conocían algunos de los trajes que se presentaron al concurso.

También aquí fueron recibidos los señores del Arco, San Agustín y Albasini por las autoridades, clero y personalidades de la villa, acompañados de gran parte del pueblo en manifestación. Ansó tenía el aspecto de un día festivo. Horas después la distribución en la casa Consistorial fué solemnisima y de ella y de la visita de tan ilustres personalidades guardará la importante villa recuerdo imborrable.

¡LABRADORES!

Si queréis ir cara al progreso comprar las simientes en el Comercio de JOSE BECOS, que acaba de recibir de uno de los mejores cosecheros de Aragón.

Visitar esta casa y os convencereis Mayor, 26 (Frente al Estanco.—JACA) En el mismo hace falta un aprendiz

Siguiendo el curso de Conferencias organizadas por el Delegado gubernativo de este Partido, esta noche a las siete disertará en el Salón Variedades el culto Comandante de Artillería D. Rafael Latorre, tratando temas de interés y actualidad

Han llegado los quintos destinados a cumplir su servicio militar en el Regimiento de Galicia de guarnición en esta plaza. Fueron recibidos por Jefes y Oficiales del Cuerpo, haciendo su entrada en la población, en los distintos días de su arribo a los acordes de la música militar.

Bien venidos sean los flamantes soldados y que encuentren en esta ciudad todo género de satisfacciones.

Por R. O. del Ministerio de Hacienda, desde el día 1.º del mes actual queda

prohibida la libre venta de encendedores, sus accesorios y piedras de ignición; quedando asimismo prohibida la circulación de aparatos encendedores y su tenencia, sin haber satisfecho el correspondiente impuesto.

En lo sucesivo, los encendedores, piedras y accesorios los pondrá a la venta el Monopolio de cerillas y fósforos, y para no perjudicar a los comerciantes que tuvieran existencias, se dispone la forma como podrán cederlos a la Compañía Arrendataria.

La situación difícil del Casino de Jaca quedó en Junta General celebrada el martes despejada y el primer centro de recreo de nuestra ciudad seguirá su marcha que es honrosa para la ciudad por su importancia y por lo que representa.

La jornada ha sido laboriosa; pero se impuso, al fin, el amor a lo nuestro y un puñado de jaqueses que, tienen bien ganados títulos de beneméritos, han aportado a la suscripción de cédulas sus pesetas y sus entusiasmos. Nuestros plácemes a la Directiva y muy en especial a su Presidente D. Miguel López Juan.

A los 63 años de edad, falleció días pasados en Zaragoza, la respetable señora doña Isabel Fernández, madre de nuestro antiguo y buen amigo D. José Puyó que en esta ciudad donde residió durante varios años se grangeó muchas simpatías. Significámosle nuestro pésame sentido.

En las primeras horas de la mañana de hoy se ha celebrado en la santa iglesia Catedral, el matrimonial enlace de la bella señorita Herminia Rodríguez, hija del que fué buen amigo nuestro D. Carlos Rodríguez, Auxiliar del Cuerpo de Artillería y el joven suboficial de Infantería D. Arturo Rodríguez. Ha oficiado en la ceremonia el presbítero D. Alberto Banderes siendo padrinos doña Virginia Soladr y D. Alfonso Rodríguez. Como testigos firmaron el acta D. Eleuterio Aspíroz y D. Leoncio Villacampa.

Por luto reciente de la novia, se han limitado a los familiares las invitaciones, recibiendo no obstante los novios y sus familias sinceros parabienes.

Deseámosles eternas venturas y una luna de miel felicísima.

En el Casino de Jaca y en Variedades se estrenará el domingo la interesante película «El Duque de Reihstad» que está alcanzando grandes éxitos y la semana próxima se inaugurará *El Martirio de una mujer*, en su de gran emoción e interés.

Venta de Casas Se venden la señalada con el número 5 de la calle Ancha de Santo Domingo y la del número 4 en la calle de Ramón y Cajal, que tiene pajar, corral, cuerdas y jardín. Dirigirse al primer piso de esta última casa.

DOCTOR VALERO

Médico militar. Ex-interno de la Facultad de Madrid.

Cirugía general. Asistencia a enfermos anormales, Matriz, Exploraciones por RAYOS, X

Consultas: de 11 a 1 y de 2 a 5

MAYOR, 16 JACA

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

Gran Comercio de Tejidos y Confecciones

Sobrino de Manuel Añaños, Echegaray, 10, Jaca

Todo

nove-

dades

Desde el día primero de Abril, el público encontrará en este nuevo establecimiento grandes surtidos de toda clase de artículos a precios baratísimos.



Grandes sorpresas en beneficios del público

Efectuando compras en esta casa, hallará ahorro para la suya **Prueben y se convencerán**

No confundirse: Echegaray, 10, JACA

PRECIO FIJO

Ventas al contado

Se necesita en este Comercio un aprendiz.

Todo

ganga

Banco de Bilbao

Fundado en 1857

Capital y reservas, pesetas 163.000.000

Sucursal de Zaragoza

COSO, NUMERO, 31

Libretas de ahorro, sin vencimiento fijo, interés 3'75 por 100
— a un año, interés 4'25
— a la vista, interés 2 1/2
— a 8 días vista interés 3

CORRESPONSAL EN JACA

Hijos de Juan García

Se venden camisas y pantalones en esta ocasión. Plaza San Pedro, 9, Jaca.

Se necesitan

Se necesitan personas para hacer medias a máquina. Se enseñará a quienes no sepan y ganarán buenos jornales. Para detalles: Comercio de Cascarosa.

Se alquila, espacioso para tres coches. Paraje de José Campo. En la misma se necesita un aprendiz.

Se arrienda un patrimonio en el término de Javierrelatre (Huesca). Informará don R. Valdés, Máximo número 40, 2.º, Zaragoza.

Se vende Estereoscopio con más de 1.000 vistas, representando la vida, pasión y muerte de Jesús, vida de Napoleón, principales panoramas y las más valiosas joyas de los Museos del mundo. En esta imprenta informarán.

Se vende en buenas condiciones la casa número 18 de la calle de San Nicolás. Rigirse para tratar: Calle del Ángel número 1, Jaca.

Desde el primero de Junio en adelante se arrienda la tienda en la calle Mayor, número 34 y el local de rinquete, tanto para juego de pelota, como de baile, cine ó para garage. Dirigirse al piso principal de la misma casa.

CAJA DE AHORROS

DEL

Banco Zaragozano

Zaragoza

Imposiciones desde una pta. hasta 10.000 pesetas

INTERES 4 POR CIENTO ANUAL

Representación en JACA

MAYOR, NUM. 2

- Banco de Aragón -

ZARAGOZA

Capital: 10.000.000 DE PESETAS

DE RESERVA 2.7000.000 PESETAS

Sucursales: Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Ejea de los Caballeros, Huesca, Jaca, Teruel, Tarazona, Tortosa, Soria, Caspe y Daroca.

Cuentas corrientes e imposiciones con interés. Caja de Ahorros: 3 por 100 de interés y premios por sorteos para estimular el ahorro.

Descuento Comercial: 6 y medio por 100, préstamos, cuentas de crédito.

Compra-Venta: de valores y órdenes de Bolsa.

Cambio de oro y moneda extranjera.

Alquiler de Cajas de seguridad, precios muy módicos, para guardar alhajas y documentos.

Representación del BANCO HIPOTECARIO de España

BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Establecimiento fundado el año 1845

Plaza de San Felipe, núm. 8

Arriado de Correos núm. 31-ZARAGOZA

Operaciones de imposición en metálico con interés. LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO

En las imposiciones a plazo fijo de un año, 4 por 100. En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 y medio por 100 anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por 100 anual. Cuentas corrientes para disponer a la vista devengan 2 y medio por 100 de interés.

Préstamos y descuentos

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre resguardos de imposiciones hechas en este Banco. Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales.

DEPOSITOS EN CUSTODIA: Compra y venta de Fondos Públicos. Pago de cupones. Cartas de Crédito. Informes comerciales y comisiones, etc.

Corresponsales en esta región:

Hijos de J. García - Jaca

ANISADOS Y VINOS de Ribamburo en Jaca

En su ALMACEN, sito en las afueras de San Pedro de esta ciudad, serán servidos, por su representante en la misma Sr. Ramos, cuantos productos elabora tan importante casa, así como las demás marcas, más acreditadas en Anisados y Licores y los mejores Vinos del Campo de Cariñena, a los precios corrientes.

Chocolates Costa

Lo toman en mil partes proclamándolo el chocolate

LA PERLA Comercio de Tejidos y Paquetería

Ponemos en conocimiento del público en general que este Comercio ha sido trasladado al número 4 de la calle Mayor, CASA DE VILLACAMPA, donde ofrecemos a todo el que nos favorezca con sus visitas, grandes surtidos en toda clase de géneros, y verdaderas ventajas en los precios.

Visítad esta casa y quedareis convencidos

Mayor núm. 4. No confundirse. Mayor núm. 4

Amas de leche fresca, casera, ofrece para criar doncellas. Informes en Ascara, casa de tejón.

Se vende armario mediano. muebles. Francisca Ara, Carrión

Leña de cajico

Gran carretada a 110 ptas. Vda. Manuel Gavin, Plaza de San Pedro, JACA.